

LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO III.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAgo ADRELANADO.

SANTANDER

Miércoles 5 de Agosto de 1885.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comu-nicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defun-cion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 758.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mú-tuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—Ntra. Señora de las Nieves, San Casimiro y S. Emigdio, abog de los terremotos, Santa Afra y comps. mrs.

DESENGAÑOS.

I.

Nos dirigimos al pueblo.

Vamos á hablar, con el corazon en la mano, á tantos infelices incautos que se han dejado seducir por la sofistería liberalesca.

Quisiéramos que nuestra palabra tuviera el mágico poder de esa elocuencia, que se enseñorea de los corazones y los hace retroceder hasta el recto camino que abandonaron.

Pero, ¿por qué no ha de tener ese poder mágico, si aunque humilde, es la encarnacion de las ideas que nacen en la mente de todo aquel que examina las cosas como se debe? ¿Por qué nuestra palabra ha de ser estéril, si es intérprete fiel de esos sentimientos que, brotando en el ánimo de todos, solo necesitan de alguno que les dé forma, y les presente á las clases menos ilustradas, diciendo: «ved lo que pensais, ved aquí vuestros deseos, fijaos bien, no los podeis negar, creednos, pues tambien pensamos como vosotros.»

II.

¿Y cuáles son esos sentimientos? ¿qué es lo que el pueblo piensa? ¿cuál es el ideal por que suspira?

El ideal del pueblo es su propia felicidad; lo que el pueblo quiere es un gobierno que le dirija por el camino que á ese ideal conduce; lo que piensa es que hasta ahora estuvo muy engañado, y en el corazon de todos solo brota un vivísimo dolor por el bien que cada día se aleja más de sus ojos y una indignacion terrible contra los que cada día trabajan por sumirle más y más en la miseria.

III.

El pueblo, que como quiera que es muy llevado de lo nuevo y de lo que tal vez favorece sus sórdidas pasiones, se deja engañar con facilidad y de hecho se le engaña continuamente como á un niño inexperto y antojadizo, se vió un día invadido por unos cuantos apóstoles de doctrinas nuevas para él y que, al parecer, sin contradecir por el entonces sus tradicionales y arraigadísimas creencias, prometían triunfar de la

opresion bajo la cual se le figuraba estar agobiado, y prestando atento oido á la extraña predicacion, bebia en los lábios de aquellos embaucadores, el veneno que debia acabar con su existencia.

Pasó tiempo, y las doctrinas se llevaron á la práctica, y aquellos apóstoles del liberalismo (así se llamaba aquella extraña doctrina) empezaron á elevarse sobre los que les ensalzaron, y éstos, viéndose cada día más abatidos, se quejaban y acaso, acaso, ya renegaban de los mismos á quienes habian ensalzado cuando firmes en la esperanza de llegar á una tierra que manase leche y miel, prestaban aun más dócil oido á otros todavía más astutos, para explotar las esperanzas populares.

Si los primeros eran poco explícitos, los nuevos apóstoles del liberalismo lo son más, y arrancan del corazon del pueblo creencias antiquísimas, mofándose de ellas al mismo tiempo. Y poco á poco los pueblos se dejaron llevar de tan perversas doctrinas, creyendo descubrir en ellas la tierra prometida.

IV.

Mas esos mismos pueblos despertaron por un momento de su letargo, ya cansados de tanto sufrir, hicieron correr la sangre á torrentea, sin reconocer autoridad alguna, entrando la sociedad en un periodo anárquico; y cuando estaban próximos á recoger el fruto de su furor, se arrojaron otra vez en los brazos de cuatro nuevos embaucadores, que supieron seducirlos con halagadoras frases, poniéndoles al mismo tiempo en las manos la bandera que, izada, ostentaba el engañador lema de *libertad, igualdad, fraternidad*, cuando precisamente todo sucumbia bajo la opresion tiránica de un gobierno anárquico; cuando el hacha del verdugo era la encargada de nivelar las clases sociales, y cuando parecía que se vivia en aquellos tiempos que, segun Hobbes y Rousseau, eran los primitivos, y que á nuestro modo de entender son los que necesariamente debieran seguir al reinado de las doctrinas contenidas en la Enciclopedia.

V.

El reinado de la anarquía no puede ser muy duradero; por eso el desenfrenado populacho, que en situacion tan terrible es á un mismo tiempo legislador, juez y ejecutor, fué encadenado como furioso león por las industrias de otros que, sin dejar los principios del liberalismo, pretenden llevar los pueblos por el camino del orden, cosa

del todo irrealizable, pues tan imposible es llegar al orden social por las máximas del liberalismo, como poder conciliar la luz y las tinieblas, como sacar la vida de los gérmenes de muerte; como quiera que el orden social es consecuencia legítima de un robusto principio de autoridad, y el liberalismo no es en su fondo más que la negacion de toda autoridad, siendo como es el ateísmo cubierto con el manto de la política.

VI.

Por eso son inútiles todas las tentativas de los nuevos gobernantes para establecer en la sociedad el sólido y tranquilo reinado del orden. Pues si bien es verdad que esta goza de tranquilidad en la apariencia, es porque se encuentra en ese periodo de calma que, siguiendo á las grandes luchas, sirve para prestar á los cansados pueblos el aliento necesario para entrar en más encarnizados y terribles combates.

Y durará esa violenta situacion mientras no encuentren los pueblos un gobierno que realice sus ideales; y no encontrarán ese gobierno mientras fijen sus ojos en el liberalismo como única escuela en cuyas enseñanzas se inspiren los gobiernos para dirigir y el pueblo para obedecer.

VII.

Si, ¡pueblo crédulo! te dejaste engañar por el oropel de las doctrinas liberales y has pagado ya con creces tus desvarios; hace muchos años que andas engañado con la esperanza de conseguir la realizacion de tus ideales, y no pasa un día sin que seas víctima de un desengaño terrible.

Cuanto más suspiras por un gobierno que te permita administrar tus propios intereses, para así poder atender mejor á tus necesidades, te ves tanto más envuelto en una administracion absorbente y centralista, bajo cuyo peso gastas inútilmente tus preciosas fuerzas.

Cuanto más suspiras por unos representantes que se consagren incondicionalmente á la custodia de tus caros intereses, te ves tanto más cubierto de mofa por unos diputados que, desprezando los intereses del país y atendiendo solamente á los personales, gastan su vida *parlamentaria* en inútiles y á veces hasta ridículas disputas.

Cuanto más suspiras por vivir tranquilamente y libre de la miseria, pasas tu vida en una zozobra continua y sin haberte dado cuenta de ello, te ves ya próximo al borde de ese abismo lleno de horrores que llaman *pauperismo*. Y precisamente sucede esto cuando los prodigios de esa in-

dustria, que se mueve á impulso del vapor, debieran hacerte nadar en un mar de riquezas.

Pero no es esto lo peor, sino que vas caminando tambien hácia el abismo de esa desmoralizacion que acabó con los imperios más poderosos de la tierra.

Tus hijos son esclavos de los más abominables vicios, de esos vicios cuyo patrimonio es la miseria; y tus hijas llegan á vender lo más apreciable de la mujer á fin de satisfacer las exigencias de ese *hijo* que arruina las familias.

VIII.

Y ¿por qué tu situacion es tan lamentable? ¡oh pueblo desgraciado! porque quieres encontrar tu felicidad donde no existen más que quiméricas ilusiones; por que esperas encontrar manantiales de leche y miel en una tierra que solo puede manar aguas cenagosas: porque eres un hijo pródigo, que engañado por las ilusiones que te forjaste en tu imaginacion al escuchar la voz de hombre «de mala fé,» huiste de la casa de tu padre y te encuentras en una tierra donde arrastras una vida llena de ignominia.

Vuelve á la casa paternal; recuerda los bienes que te esperan en el hogar de tus mayores; no desprecies las tradiciones de tus padres; practica la purísima moral de esa religion santa que puso en tus lábios las primeras palabras que pronunciate.

Y verás entonces realizados tus ideales.

(El Auseva.)

LA VERDAD

Santander 5 de Agosto de 1885.

MÁS SOBRE EL MICROBIO.

Este mortífero animalucho sigue dando juego en la mayor parte de las provincias de España.

La confusion aumentó tanto como se dice que aumentó la epidemia.

Al principio, esto es, cuando solo existian «casos sospechosos» al decir de la prensa, era muy difícil entender el gran laberinto de opiniones, razonamientos é ideas que por do quiera corrian en alas de un temor tan grande como general; pero ahora que ya no son casos sospechosos, sino cólera, y cólera morbo asiático en toda su terrible magnitud, es imposible de todo punto for-

—89—

—Cabal. Ahí me vino como caido de las nubes...

—¿Hace mucho que le conoces?

—No: un día se me entró por las puertas de casa, diciendo que queria trabajar conmigo en clase de oficial... Figúrate tú, yo al pronto pensé que se chanceaba; pero no; el pobre chico me tomó resueltamente por maestro, y hoy es el día que, á pesar de la miseria de mi casa, sigue con nosotros, dándonos el infeliz todo lo que gana...

—¿Y qué trabaja él en tu casa?

—Unas veces jaulas y otras ratoneras... ¡Conformel... El no es ningun oficial de punta; pero en fin, allá se ingenia como puede, porque tiene buena voluntad. Cuando hay género que vender, sale á despacharlo, y con lo que saca de la venta y el jornalillo del club, siempre lleva á casa algo que... Si tú quisieras hacerme favor, bien podias, ciudadano....

—Habla, Gregorio, ¿qué quieres?

—Que me emplearas á ese chico en la fábrica

—88—

te. Ven á echar un trago conmigo... Si hubiera yo sospechado que tan apurado estabas...

—No lo sabes tú bien, ciudadano. Á no ser por Nicolasillo, mi pobre hermana y yo estaríamos ya en el hoyo. Pero gracias á ese muchacho no nos hemos tirado en el rio desesperados....

—¿Hola? ¿Con que Nicolasillo te ayuda á vivir, eh?

—¿Cómo que me ayuda! Si no fuera por él, te digo, ya nos habríamos muerto en un rincón.... La república nos habia prometido montes de oro, diciendo que con el despojo de los ricos íbamos á vivir los pobres como príncipes... Pero la verdad es que cada día estamos peor.... Y luego, con esto de que uno es ya viejo, no le quieren en parte ninguna... Dias atrás me habian ofrecido emplearme en el ramo de guillotinas; pero el hecho es que... nada... Siempre le salen á uno conque es muy viejo.... ¡Maldita vejez! ¿qué culpa tengo yo de haber nacido con tanto atraso?

—¿Y Nicolasillo dices que es hoy el encargado de sostenerte?

—85—

tierra: maestro ebanista con tienda abierta en la calle de Saint-Avoye, número 15. ¿Hay algo que decir contra mí? Si hay aquí ni en todo París quien se compare conmigo en odio á los aristócratas, que alze el dedo... ¡El ciudadano Gregorio!... Le conocen en todos los clubs, y en todos es sabido que tiene tragadero para beberse la sangre de todos los realistas, pasados, presentes y futuros....

Mientras el vejete hacia esta enumeracion de sus timbres patrióticos, el ex-conde se habia vuelto á conversar en voz baja con los dos marimachos. Entretanto, los circunstantes habian comenzado á levantarse y á asomarse á la puerta de la taberna para aguardar sin duda á los grupos de bullangueros que iban entrando por ambos lados de la calle, pues en aquel momento ya la *demonstracion* inundaba toda la capital, cual si de cada piedra saliese un demócrata vocinglero. El joven Nicolás recogió su delantal, echóselo al hombro, y gritando *¡Viva la libertad!* salió seguido de los pocos que estaban para tenerse de pié; pero en breve los mismos que más incapaces

mular una conclusion, verdaderamente tal, que desenvuelva la serie de misterios y divagaciones que á cada instante se presentan ante nosotros.

Nosotros creiamos muy de buena fé que el gobierno, á pesar de sus estomacales aficiones, sabria obrar con energia en la importantísima y trascendental cuestion que hoy tanto nos preocupa; mas no tardamos mucho en convencernos de que habian sido erróneos nuestros juicios.

El gobierno se llamó *andana* en el asunto microbico, y aunque pareció que ponía ciertos medios *convenientemente* para evitar en lo que se pudiera el mal que nos aqueja, maldita la cosa que hizo de provecho.

Apareció el Dr. Ferran dando á conocer un nuevo método profiláctico, y despues de practicadas algunas pruebas, el Sr. Romero Robledo, ex-ministro de la Gobernacion, quiso poner en cuarentena el *bacillus virgula* y prohibió la inoculacion.

Pasó luego el sistema preservativo del Dr. Ferran, á informe de la ciencia médica, y despues de idas y venidas, vueltas y revueltas, hipótesis y tesis, estudios y deducciones, resultó que la consabida profilaxis era inofensiva.

Y ya tenemos de nuevo en campaña la inoculacion anti-cólera.

Pero al poco tiempo, los periódicos que nunca están callados y que algunos de ellos en ciertas ocasiones hablan más de lo que deben, denunciaron no sabemos qué defunciones ocurridas en individuos inoculados y aún reinoculados.

Entonces fué cuando verdaderamente se armó la de San Quintín.

Este decía que el *caldo* del Dr. Ferran no tenia microbios, y que por lo tanto todo era una pamema.

Aquel aseguraba que el *bacillus virgula* era el único é infalible remedio para el huésped asiático.

El de más allá lanzaba contra el gobierno acusaciones que no es del caso reproducir aquí, y de cuya veracidad pueden formar juicio nuestros lectores, que de seguro las habrán oido como nosotros.

Y como la epidemia crecia, y las noticias iban siendo cada vez más alarmantes, a gente creia muy del caso tomar precauciones para contrarestar la poderosa accion del microbio.

Unos acogian el tratamiento adoptado para estos *casos* por tal ó cual Doctor.

Otros, menos amigos de *menjurjes*, optaban por hacer uso de cierto líquido que este ó aquel médico habia declarado como eficaz preservativo.

La prensa, por su parte, proponia multitud de medidas higiénicas, de las cuales la mayor parte eran desatendidas por quien debia atenderlas con todo rigor.

Aquí se decía que las fumigaciones, si no eran contraproducentes, en nada aminoraban el mal.

Allá, se murmuraba que algo debian tener de eficaces, cuando el gobierno las consentía y recomendaba.

Y mientras este laberinto se desarrollaba, el ministro de Gobernacion se ocupaba en dirigir telegramas y más telegramas, circulares y más circulares, á los gobernadores para que estableciesen lazaretos y desplegasen gran actividad en el saneamiento de las poblaciones.

Pero no se hacian esperar nuevos telegramas y circulares nuevas, dando, segun por todas partes se murmuraba, órdenes secretas que nada decian en pró del ministro.

Otra vez la cuestion Ferrán volvió á ocupar la atencion pública, y otra vez tambien se prohibió al doctor el uso de su procedimiento.

A esto se reunieron algunos rumores que anunciaban la dimision de Romero Robledo por *mor* de la revolucion ocasionada por el cólera.

Sobraron los comentarios y no faltó quien aplaudiese la determinacion del ministro.

Este abandonó al fin la poltrona ministerial, y en Gobernacion se operó un cambio que sembró la sorpresa por el vastísimo campo de la política.

Villaverde dejó de ser gobernador para encargarse de la importante cartera que su antecesor habia rechazado.

Subió, pues, al ministerio D. Raimundo, y la gente esperó con verdadera ansiedad sucesos que decidiesen nuestra suerte por lo que al microbio respecta.

Nuevamente fué autorizado el Dr. Ferran para endilgar sus inoculaciones solo donde la epidemia existiese.

Los periódicos extranjeros, y en particular los franceses, hablaron mucho, muchísimo de la moderna profilaxis anticólera; pero estos últimos chillaban ágridamente porque el Sr. Ferran se habia negado á dar explicaciones amplias y contundentes á la comision francesa.

Corrió luego la estupenda noticia de que los médicos no lo habian pasado muy bien con los vecinos de ciertos pueblos, y aparte de otros acontecimientos en que ya en otra ocasion nos hemos ocupado, y de que el microbio seguia avanzando libremente por muchas provincias, nada se volvió á decir, hasta que los vientos de la publicidad hicieron volar por todos sitios la desagradable nueva de que los lazaretos existentes iban á ser suprimidos.

Y lo fueron en efecto muchos de ellos.

Al mismo tiempo, sobre poco más ó menos, emitió la academia de medicina un extenso informe acerca del *bacillus virgula*, en el cual se aconsejaba al gobierno que no recomendase las inoculaciones anticólericas, mientras sus benéficos resultados no estuviesen probados hasta la evidencia.

Nos parece que lo dicho basta para con-

vencerse de que hasta ahora nada se hizo para evitar que la epidemia cólera continúe haciendo estragos.

El cólera que aparece en España: precauciones que se proyectan pero que no se llevan al terreno de la práctica; un procedimiento que hasta ahora es un misterio: la medicina que establece multitud de opiniones distintas: una nacion entera que teme por su seguridad, y que juzga las cosas de la manera que mejor le parece: un ministro que sacude la carga para que otro la coja: un gobernador que ocupa el puesto de aquel, y que hace y deshace á su antojo: un gobierno que se duerme: y por último un motin que comienza contra los médicos, porque la ignorancia del vulgo les atribuye perversas intenciones.

Hé aquí, en este párrafo expresada la morrocotuda algarabía de que somos testigos desde que el cólera se ha internado en nuestra nacion.

Cosas de España.

Cuando el peligro se prevé, muchas y grandes precauciones conciben los que la... suerte ha colocado en elevados puestos para nuestra desventura; pero cuando ese peligro se acerca, y ya no nos amenaza, sino que nos ataca, se olvidan las precauciones, se piensa solo en la seguridad personal, y quien debiera por obligacion librarnos en lo posible de tristes accidentes, se cuida del mal tanto como si no existiese.

Parécenos que sobrada razon tenemos al hablar así.

Y si esto no basta, cien y cien pruebas hay con las cuales puede convencerse el más incrédulo.

Datos publica diariamente la prensa que bien á las claras demuestran el abandono que ha existido en el asunto que nos ocupa.

Y aumentará quizá la epidemia, y la muerte, pese á quien pese, se agitará imponente sobre nuestras cabezas, y si la Providencia no se apiada de nosotros, no han de faltarnos desastres, que en parte podian aminorar los hombres.

Pero ya lo hemos dicho.

Esos hombres bastante tienen con cuidar de que el microbio no se apodere de sus moradas, y no es *justo* que pierdan el tiempo que para ellos pueden aprovechar, pensando en resguardar de la epidemia á tantos y tantos seres que hoy lloran bajo su terrible yugo.

Y mientras tanto, ¿qué haremos nosotros?

Nada.

Ver lo que sucede, lamentarnos de las desgracias que afligen á nuestros hermanos, y á la vez que el microbio se enseñoorea en nuestra nacion, murmurar, criticando la aptitud de los personajes á que en las líneas anteriores hicimos referencia:

¡Cosas de España!

G. SABATER Y MUÑOZ.

Correspondencias

Sin corregir su lenguaje y con la sencillez de estilo en que se halla redactada, insertamos á continuacion la carta que una familia amiga nuestra ha recibido de una Hermana de la Caridad, natural de Santander y que está ahora destituida al colegio de niñas nobles de Aranjuez:

Aranjuez 2 de Agosto de 1885.

Mi querida D...: La gracia de N. S. J. sea con nosotras.

No puedo ménos de tomar la pluma viendo el grande interés que ustedes se toman en saber de mí, lo que agradezco muchísimo á todos; por cierto que es una gracia especial que me encuentre con salud despues de atravesar una época tan horrible, que, si hubiera durado ocho días más, no queda nadie en este pueblo.

Yo supongo que sabrán por los periódicos las desgracias, como V. me indica, pero tambien sé que las autoridades han ocultado muchas; sin embargo, no pueden ocultar lo que vemos por nuestros ojos; tantas familias que han perdido cinco y siete de casa, y vecindad de veinte, quedando varias cerradas por no quedar nadie. ¡Qué días, y sobre todo qué noches! Parecia el fin del mundo y que el ángel exterminador venia de parte de Dios con tan terrible azote á castigar este pueblo.

Yo, desde el principio, me ofreci con mis compañeras para ir á los lazaretos á cuidar de estas tristes víctimas: fuí nombrada con dos más, y el día de San Pedro, en que íbamos á salir con el alcalde, nos contrariaron, por no permitirlo la presidenta del colegio, por miedo que fuera ocasion de infestar á la vuelta la casa, lo que me dejó con pena, pues me dan envidia las compañeras que han muerto en tan honorífico empleo y en las guerras; mas para Dios no hay puertas cerradas: el mismo día se me murió una colegiala en pocas horas, el portero á los tres días, y á una de las hermanas que tenia que ir conmigo, la atacó tan fulminante, que recibió los Sacramentos y demás oraciones, y yo, creyéndola con pocos minutos de vida, la leí la recomendacion del alma; la otra hermana tambien cayó, pero ya, gracias al Señor, tanto estas como varias que han caido, están buenas; yo no he tenido más que muchos disgustos al presenciar tanto luto: en las noches de vela se veian los carros de muertos, unos encima de otros, varios sin caja por no haber quien los hiciera, y hubo hijo que tuvo que llevar al hombre á su padre al cementerio, que está bien lejos. ¡Cuántos pobres niños abandonados por faltarles su querida madre, y á causa de esto irse ellos detrás!

Tuve precision de ir un día al mencionado lazareto y nunca olvidaré tan triste escena; aunque estoy aclimatada á ver cuadros tristes, ese día vine á casa traspasada de dolor. En un convento de monjitas Franciscanas han muerto trece, en el hospital que está de Superiora nuestra paisana una de las de la Ver... cuatro hermanas y en el lazareto otra y tres sacerdotes.

Veo que ese terrible azote recorre todas las provincias causando memorables recuerdos, pues en Valencia han muerto varias de mis compañeras. Sentiria llegara á esa por Vds. y la pobre D... que tiene motivos de temerle; yo la he acompañado á hacer muchas veces la novena de San Roque y he llevado al Santo muchas velas de su parte; pero si Dios lo dispone y hay novedad dese yo me lo digan Vds. Tenga V. mucho valor como yo le tengo aunque no soy tan necesaria en el mundo como V. y en caso que notaran algo de descomposicion, vómitos, etc., inmediatamente meterse en la cama, sudar mucho, dieta y como preservativo tener un tarrito de alcohol en que se echa alcanfor y disuelto se toma una piedra de azúcar con dos gotas de este líquido empapado y

de todo movimiento parecian, se lanzaron á la calle gritando y rugiendo, en cuanto hubieron oido á un jayan descamisado que con voz de trueno les dijo desde la puerta de la taberna: *Tres libras en buena moneda al que se una á la demostracion hasta que sea de día.* Centuplicado con esta mágica palabra el entusiasmo patriótico, atropelláronse todos los bebedores por ver quién salia primero, unos tropezando, otros cayendo, pero todos ahullando con bestiales pulmones: ¡Viva la república! ¡Viva Robespierre! ¡Muera Capeto! Los mismos marimachos, compañeros del ciudadano Escévola, se apresuraron á soberse el vaso de vino que cada cual tenia delante, y se lanzaron por la puerta afuera, dejando dentro de la taberna unicamente al ex-conde y al vejete ebanista.

—¿Cómo es eso, ciudadano Gregorio, le preguntó el ex-conde, no vas tú tambien á salvar la patria?

—Así me ayudaran las piernas, ciudadano inspector, le respondió el viejo; pero cuando se tienen á cuestras los años que tengo yo ya, y cuando

por añadidura se está tan mal comido y vestido como yo...

—Hombre, esa segunda seria en todo caso razon más para que te echáras á la calle... Ya has oido que el paseo se paga á tres libras por cabeza...

—Ya lo he oido, repuso el viejo con amargura; pero mira, y dime si estoy para paseos con este atalaje...

Diciendo esto, enseñaba sus piés desnudos, cubierto apenas el empeine con tapas que habian sido de zapatos cuando Dios queria, y sus piernas granujentas y abotargadas, medio envueltas en unos trapos de bayeta.

—Mira, repitió, y dime si con este calzado, y con los setenta y cuatro cumplidos que llevo ya sobre mí, se puede estar toda una noche de invierno trotando por esos barrizales... Figúrate tú si me estaria yo aquí mano sobre mano, á no ser por esto... ¡Digo tres libras!... Apenas las gano yo con el trabajo de toda una semana...

—¡Pobre Gregorio! mal te ha tratado la suer-

de guillotinas... Es el único trabajo que promete...

—Con mucho gusto, amigo Gregorio, daré algunos pasos. Pero ya tú ves; las circunstancias son muy delicadas; es menester mirar muy mucho de quien uno se fia... ¡Hay tanto sospechoso! ¡tanto aristócrata disfrazado!

—Lo que es Nicolasillo, te respondo de que es de la flor y nata de los demócratas... Por la noche al club; su carmañola siempre encima, y hablarle á él de un aristócrata es encenderle la sangre... ¡Ya, ya!... No tiene más que un defecto, sea dicho aquí entre los dos... Es la única cosa en que no estamos él y yo conformes... El quisiera que la república anduviese con paños calientes, y yo opino que mientras más prieta se á cortas cabezas de realistas, mejor andaré la cosa... Pero quitando esto, te digo que Nicolasillo es todo un patriota de los de... ya...

—¿De dónde es? ¿no sabes?

—Me parece que es parisiense.

—¿Come todos los días en tu casa?

—¡Cál! todos los días... Eso fuera bueno

esto lo mismo á los niños á los primeros síntomas que notaran en la poblacion. Dios quiera no sea necesario.

Hemos tenido rogativas por las calles, ha salido en procesion la Patrona de aquí Nuestra Señora de los Dolores y Jesús Nazareno: en las bocas-calles volvan á la Señora para que echara la bendicion, no se podia andar de gente, todos con velas, cantando cánticos de misiones y si es verdad que en sana salud hay personas que hacen ve r no temen á Dios, cuando ven que les falta lo s séres más queridos en pocas horas y que na di e les puede consolar en su afliccion, de nuevo re curren al único apoyo, que está en los cielos y sabe mitigar las heridas del corazon doliente siempre que se recurre á él.

Hoy hemos tenido el grandísimo gusto de asistir con las pocas niñas que no han salido de tem porada con sus familias y hemos acompaña do la procesion de la Virgen y el Nazareno al campo del Real palacio, en donde inmediatamente han celebrado misa solemne con orquesta de Madrid y cantado despues un magnífico Te Deum en presencia de las correspondientes autoridades de aquí y Madrid; el gentío era inmenso; no se podía andar; pero allí estuvo muy ordenado con los batallones de infantería y húsares de la Princesa; los jefes estaban cerca del altar, colocado para este objeto, cerrando el círculo el ayuntamiento; y nosotras como gracia, nos colocaron tambien en los bancos con las niñas. Todo me ha gustado muchísimo, sobre todo la concurrencia de gentes de toda clase, por lo que fué muy á propósito el sitio con sombra de árboles; pero lo que me enterneció fué ver á señoras que sin respeto, humanos han ido desde la parroquia al lado de la Virgen descalzas y con vela en la mano con tanto calor; y otra iba de rodillas envuelta de polvo de la carretera lo que hacia saltar las lágrimas (sin duda seria alguna promesa).....

Noticias

El Alcalde de Castro Urdiales, D. Francisco Insausti, ha publicado un bando, prohibiendo energicamente la blasfemia, é imponiendo una multa de 25 pesetas al que contravenga á sus órdenes.

En dicho bando se consigna tambien, que el guardia municipal que oyese alguna blasfemia, y no denunciase, como debe, al blasfemo, será destituido.

Por último, el Sr. Insausti prohíbe igualmente el que se ultraje á los sacerdotes.

Digna de elogio es la conducta de este Alcalde, así como felicitariamos de muy buena gana á todos los alcaldes que imitasen el modo de proceder que tanto dice en favor del de Castro Urdiales.

El domingo próximo por la tarde tendrá lugar la solemne procesion general dispuesta por nuestro Ilmo. Prelado para terminar el novenario de rogativas que se viene celebrando en esta Santa Iglesia Catedral, para pedir á Dios que cese la epidemia colérica que aflige á tantas provincias de nuestra Península, y que se apiade de esta provincia, así como de las demás invadidas, librándonos de tan terrible azote.

Excitamos á todos los católicos de esta capital y pueblos inmediatos á que concurren al grandioso acto que anunciamos.

A la primera indicacion se han apresurado á inscribirse para conducir las imágenes de los santos patronos de esta poblacion contra la peste, por voto, San Matias, San Sebastian y San Roque, varias personas piadosas de la localidad.

Segun nuestras noticias, se ha suspendido hasta el jueves, el concierto que el Sr. Arche habia pensado celebrar el miércoles en el Casino del Sardinero.

Hoy celebrará sesión el Ayuntamiento, si se une suficiente número de Concejales.

Por causas ajenas á nuestra voluntad no podemos publicar hasta mañana la relacion de lo ocurrido en la reunion que anteayer celebró la Liga de Contribuyentes de esta ciudad, y en la cual hablaron el Sr. Fernandez Gutierrez, presidente de la Liga, el diputado á Cortes por esta provincia Sr. Alvear, y el Sr. Diaz Forcada.

Higiene.

Hace días hemos denunciado á la autoridad el estado pésimo de salubridad en que se halla la calle de San Pedro, y con disgusto hemos visto que nada se ha hecho, ni se ha dado ninguna orden para que aquella calle se desinfeste.

Hoy consignamos de nuevo en nuestro periódico la necesidad absoluta de que nuestras quejas sean atendidas, tanto en provecho del vecindario de la calle de San Pedro, como para bien de todos nosotros.

Creemos que no hemos de vernos en la precision de repetir por tercera vez estas insinuaciones.

Con verdadera satisfaccion hemos sabido que señor gobernador de esta provincia ha dado orden á los dueños de las casas de huéspedes, para

que presenten todos los días en la oficina correspondiente, el parte de los que en ellas entran y salen, con objeto de saber su procedencia.

A consecuencia de un engaño hecho al público en una corrida de novillos, se armó un escándalo mayúsculo, á fines del mes pasado, en el pueblo de Llerena, de la provincia de Badajoz.

Las autoridades huyendo de la plaza, se refugiaron en las Casas Consistoriales, á donde acudió el pueblo amotinado, dando voces y arrojando algunas piedras, de las cuales alcanzó una al juez de primera instancia.

La guardia civil despojó la plaza, reduciendo á prision á 40 amotinados.

Un religioso franciscano, el Rdo. P. Luis de Casoria, fundó en Nápoles, sin otros recursos que la caridad, un asilo destinado exclusivamente á los negros, que el mismo varon apostólico vá en persona á buscar el territorio africano. Entre los trescientos negros arrancados de la esclavitud por el Rdo. P. Casoria, que, como hijos propios los trata, exige especial mencion uno que ha llegado á la alta dignidad del sacerdocio, y que es conocido con el nombre de P. Buenaventura de Jartum, sin duda porque nació en la ya célebre ciudad. Es jóven todavía, y tiene el mismo celo por la salvacion de las almas que su maestro y padre espiritual el franciscano, que de seguro no ha encontrado para su evangélica mision cooperadores liberales, que hipócritamente se llaman enemigos de la esclavitud: ellos, que los han explotado, y siguen explotándolos con excesiva crueldad.

Cortamos de La Semana Católica:

«Son interesantes las revelaciones que se hacen en una carta de Roma acerca de la audiencia concedida á un católico liberal por Su Santidad. El católico liberal fué autorizado por el Papa para que expusiera sus ideas.

«Los italianos, dijo el liberal conciliador, no pueden abandonar á Roma sin arruinarla.» «Eso poco les importa, contestó Su Santidad, puesto que sin escrúpulo de ninguna especie han arruinado á Florencia.»

«Despues advirtió el italianísimo que á su juicio la dinastía de Saboya no podia retroceder sin perderse. Y Su Santidad repuso:

«Justo es que los que han pecado sufrán la consecuencia.»

Por último, Reudo, que así se llama la persona autorizada por el Papa para exponer su modo de ver las cosas, se atrevió á insinuar que el Papa «sin renunciar un derecho esencial podria acomodarse, al menos implícitamente, á conformarse con la ley de garantías.»

Entonces, y traducidos al pié de la letra, Su Santidad, poniéndose de pié, exclamó con vivacidad en italiano: «Un Papa nunca aceptará esto.»

El ayuntamiento de Málaga ha presentado la dimision en masa, con motivo del levantamiento de los lazaretos.

Dice en un periódico de Valencia:

«Si la salud pública sigue mejorando, es casi seguro que se cante el tan deseado Te Deum en la primera quincena del entrante mes de Setiembre, celebrándose la feria de la Alameda en la segunda quincena del mismo mes.»

Lord Schafterhory ha hecho á la princesa Beatriz, con motivo de su reciente enlace, un regalo original y valioso.

En 1816 el padre del actual lord compró por la suma de 16596 schelines un diente de Newton y lo mandó engarzar en oro y brillantes.

Pues bien, entre los presentes que ha recibido la citada princesa figura un soberbio estuche de concha y oro conteniendo el diente del insigne matemático.

Revista del mercado que se verificó en Medina del Campo el día 2 de Agosto:

Trigo, entraron 100 fanegas, vendiéndose á 40 reales las 94 libras.

Centeno, 50 id., de 24 á 25 las 92 libras.

Cebada, 200 id., de 24 á 25 la fanega.

Algarrobas, 200 id., de 25 á 25 1/2.

Hay ofertas de trigo á 43 reales las 94 libras sobre wagon.

Ultimas ventas hechas á 40 1/2 id. id. Compras animadas. Tiempo nublado. Aspecto de los campos, segando.

Leemos en El Católico Morellano:

«El consecuente y conocido republicano don Bernardo Moya, natural de Alcalá, ha fallecido víctima de la enfermedad reinante.

«Su muerte ha sido la de un cristiano de veras, á pesar de sus extravíos; apenas sintió acercarse su última hora, recordando la educacion religiosa que habia recibido de sus cristianos padres, llamó á un sacerdote y despues de haberse reconciliado con Dios por medio de una sincera conversion, quiso reconciliarse tambien con el señor cura de la parroquia, contra el cual habia manifestado en diferentes ocasiones un odio implacable, llamándole á su casa y pidiéndole pública-

mente perdon de la injusticia con que le habia perseguido.»

Se ha empezado á publicar en los Estados-Unidos un periódico titulado The and Kerchief pocheb, impreso, como su título lo indica, en un pañuelo blanco de manos.

En el primer número, sus editores han avisado al público que, despues de leído ese diario se puede lavar con jabon ó lejía—pues la tinta es especial—y servir para los usos á que esa pieza de ropa está destinada.

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Barcelona 3.—Interior, 59'70; exterior 00'00.

Paris 3.—Ha causado en esta mucha alarma la noticia de la aparicion del cólera en Marsella.

Las autoridades toman precauciones para cortar la propagacion de la epidemia, caso de que desgraciadamente resultase cierta la noticia, que niegan en absoluto los periódicos de dicho punto.

Entre los comunistas ha causado mala impresion la noticia de haber sido preso en Tolon el incendiario Prestán.

Madrid 3 (8'25 noche).—El Director general de Beneficencia y Sanidad, ha visitado esta tarde el hospital del Carmen, dictando algunas medidas higiénicas.

Ha fallecido en Cartagena de un ataque apoplético el capitán de navío D. Juan Comantes. El secretario del gobierno civil Sr. Aranda se halla algo indispuesto.

Algunos médicos de esta capital han sentido síntomas de la enfermedad reinante.

Madrid 3 (10,15 n.).—En el Consejo de ministros celebrado hoy bajo la presidencia del Sr. Cánovas, se ha tratado de la distribucion que debe darse á los fondos recaudados con destino á las provincias invadidas por el cólera; de la cuestion de consumos, del curso que lleva la epidemia, de la combinacion de gobernador que debe hacerse con motivo de la renuncia de Solier, de los nombramientos de senadores vitalicios y del viaje de D. Alfonso.

En Madrid se han registrado hoy 35 invasiones y 23 defunciones en la capital; en Cabanilla de la Sierra, 1 invasion; Alcalá de Henares, 17 y 4; Estremera, 6 y 1; Villaconejo, 4 y 1; Chinchon, 9 y 7; Villaverde, 2 y 1, y Venturado 2 y 1.

En provincias la epidemia continúa haciendo estragos.

Madrid 3 (11'20 noche).—Ha salido para Alemania el Sr. D. Ramon Nocedal, con objeto de tomar baños.

Han sido denunciados El Motin y El Porvenir.

Madrid 4 (2'15 m.).—El Sr. Silvela mandará hoy á la Granja para la firma de S. M. varios decretos de Gracia y Justicia.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor Guillermo, 1.163 ts., c. Luzárraga, de Liverpool con carga general.

Id. inglés Galicia, 2 449 ts., c. Brinton, de Valparaiso con cacao.

Id. Mosca, 34 ts., c. Fernandez, de Rivadella carga general.

Id. inglés Eglante, 874 ts., c. Wught, de New York carga general.

LEONARDO ECHANIZ LANZA,

Broncista,

PLAZUELA DE LAS ESCUELAS,

Santander.

Colocacion de tubería para agua y gas. Bombas aspirantes é impelentes. Surtidores para agua de las más caprichosas formas.

Inodoros y estufas. Especialidad en cocinas económicas. Campanillas eléctricas y de cordón y todo lo concerniente al ramo de latonería y fumistería. 1024

IMPORTANTE.

SASTRERÍA ECONÓMICA.

Trajes hechos desde 6 duros en adelante. Se confeccionan trajes á la medida para caballeros y niños.

Especialidad en la confeccion de prendas para sacerdote y alumnos del Seminario de Corban. Precios sin competencia.

ATARAZANAS 3, ESQUINA. 14d

PRESTAMO

Se necesitan trece ó quince mil pesetas sobre una finca en esta ciudad que vale siete mil duros. En esta redaccion informarán. 4-2

ATENCION.

El charlatanismo social

por el R. P. FELIX, de la Compañía de Jesus.

SUN FIRE OFFICE.

Compañía inglesa de seguros contra incendios á prima fija, establecida en Londres desde el año 1710.

Esta poderosa y antiquísima compañía, que ha figurado siempre á la cabeza de las compañías de seguros contra incendios en Inglaterra existentes, y que desde hace bastantes años trabaja en otras capitales de España, ha restablecido su agencia en Santander.

Para apreciar su importancia y sólidas garantías, bastará consignar: que los seguros por ella efectuados en 1883, sumaron pesetas 77.605.449; que los siniestros pagados en los últimos diez años excedieron de 50.000.000, y que sus acciones se cotizan con una prima ó beneficio de 420 á 430 libras esterlinas, ó sea de pesetas 10.750.

Asegura con primas ó precios moderados y bajo condiciones favorables para los que acuden á ella.

Autoriza á los agentes para el inmediato arreglo de toda reclamacion, y paga prontamente los siniestros que afectan á sus pólizas.

Agente en Santander: JOSÉ RODRIGUEZ LOPEZ, MUELLE, 22. 3-2

VINO DE MESA SUPERIOR, marca Ruiz de Velasco y C.ª

Estos esquisitos vinos se venden en el almacén de hierros de los Sres. Villaoz, Maruri y compañía, Muelle, núm. 32, al precio de 65 céntimos de peseta botella, sin casco, y 90 céntimos con casco. 28 19

Centro JENNER de vacunacion animal

Orzan, 71. — ODRUÑA — Orzan, 71. PROPIEDAD DE LOS SRES. PARRON Y RODRIGUEZ. Médico-director: D. José Rodríguez Martínez.

Este acreditado establecimiento puede hacer constar por documentos oficiales publicados en el Boletín de esta provincia, así como por informes de corporaciones académicas, que, con su linfa-vacuna, se han obtenido superiores resultados á los de todos los institutos de vacunacion de Europa.

Para corresponder al creciente favor que el público dispensa á la vacuna del «Centro Jenner» hemos determinado establecer una sucursal en la farmacia de D. D. Erasun Salgado, Atarazanas, 19, Santander, á donde constantemente hacemos remesas de vacuna recién estraida.

Precio de los tubos.... 5 ptas. uno. id. de las costuras... 12 » » No se expenden cristales por no ofrecer las condiciones de seguridad que garantiza este centro. 30-30a

J. QUIJANO.

Ha quedado abierto el almacén de muebles y tapicería, en la plaza de la Libertad, donde se encontrará un gran surtido de muebles de fantasía, sala, gabinete y comedor, á precios fijos y económicos. Se adornan toda clase de habitaciones. 30a27

A LAS PERSONAS DE BUEN GUSTO.

Vinos soleras de Jerez y Manzanilla, enteramente naturales y superiores, se venden embotellados. MUELLE, 25, ESCRITORIO. 75

Buena ocasion.

En el paseo de la Concepcion se vende el primer piso de la casa núm. 6, con su sótano y jardincito; tiene escalera y portal independientes. Informarán en el núm. 18, de dicho paseo. 15-14

Carbones minerales á domicilio.

Almacén de SANCHEZ Y HUERTA, calle Daoiz y Velarde, núm. 27. Se pesa en el domicilio del comprador, á su vista, para lo cual se llevan siempre los aparatos necesarios. 75-40

SE ALQUILAN EN EL PUEBLO DE

Miera varias casas, algunas de ellas amuebladas y con disposicion para varias familias. El que quiera se entenderá con el cura de aquella parroquia. 17

FERNANDEZ Y GUTIERREZ.

2 - Carbajal - 2

Almacén de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construccion.—Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.—Fajos para cielos rasos.—Merced á su fábrica movida al vapor. pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen servicio les permite tener la cal hidráulica siempre reciente.—En este almacén pueden verse las magníficas losetas á mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

AMONTILLADO TRAFALGAR.

Legítimo de Jerez de la Frontera á 16 reales botella, por docenas á 14.

Unico depósito en el establecimiento de vinos, aguardientes, licores y comestibles del sobrino de Prudencio Fernandez Regatillo, calle de Colon. 3

Imprenta Católica, Puente, 16.

VAPORES-CORREOS
DE LA
COMPAÑÍA TRASATLANTICA
ANTES A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

SERVICIO
PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.
SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACÍFICO.

SALIDAS DE	Barcelona los dias 5 y 25	DE CADA MES.
	Málaga " 7 y 27	
	Cádiz " 10 y 30	
	Santander " 20	
	Coruña " 21	

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasajeros para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO y VERACRUZ.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, á pesos 70 para Puerto-Rico y 80 pesos para Habana.

SEGUROS.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.
El vapor-correo

P. DE SATRÚSTEGUI

es el destinado á salir de este puerto el dia 20 de Agosto.
Más informes en Santander sus consignatarios los señores Angel B. Perez y Compañía.

DICCIONARIO

de la lengua castellana, por la Real Academia Española, última edicion.—Se vende en la librería Católica, Puente, 16, Santander.

NO TIENEN SIMILARES NI PARECIDAS

LAS
AGUAS DE CARABAÑA

SALINAS, SULFURADAS, SULFATADO-SÓDICAS,
purgantes, depurativas, diuréticas, antibiliosas, antiherpéticas, antiescrofulosas y antisifilíticas. Seguras, suaves, benignas y eficaces, tonifican el organismo en todas las edades, sexos y temperamentos.

Los productos medicinales tienen tanto valor, cuanto más curan, por esta razon, una botella de Agua de Carabaña representa más valor que todo el manantial de las que quieren aparecer como sus similares ó semejantes, españolas, ó extranjeras, pareciéndose solamente á las de Carabaña en que purgan bien ó mal con ó sin molestias, y aparte otras consecuencias funestas que resultan de su empleo, los más ilustrados médicos recomiendan y emplean con absoluta preferencia el agua de Carabaña, obteniendo en todos los casos satisfactorios resultados, no solo como purgantes sin posible sustitucion con ninguno otro, sino como precioso medicamento en las enfermedades del estómago, hígado, vientre, bazo vicios herpéticos, escrofulosos del interior y exterior. Entre sus componentes se encuentran cinco centigramos por litro del sulfuro de sodio, hallándose combinada en estas aguas la accion purgante con la accion sulfurosa; cualidad no reunida por ninguna otra agua hasta el dia, y á cuya combinacion se debe el que, además de sus notables efectos como salinas, purgantes, atemperantes y antibiliosas, sean admirables en el herpetismo, escrofulas, sífilis, etc. etc.

Es importante que las aguas de Carabaña hayan obtenido cuatro grandes premios en un año, tres medallas de oro, y más importante aun que más de doscientos profesores, academias y cuerpos médicos hayan certificado sus preciosas cualidades; datos auténticos que aparecerán en la segunda Memoria de estas aguas.

El agua de Carabaña se vende en todas las farmacias y droguerías de España y capitales de Europa y América.

Depósitos en Santander: Farmacias de los Sres D. Manuel Rodriguez Jimenez, D. José de la Vega, D. Antonio Gomez Marañon, D. Leopoldo Hontañon, don Crispulo Ordoñez, y Droguería de la Sra. Viuda de Isasi.

En Villacarriedo: D. Juan José Quintana.

En Torrelavega: D. Joaquin Cacho y compañía.

Depósito general y propietario, R. J. CHAVARRI, calle de Atocha, 87, Madrid.

Purgante Antibiliosa
refrescante **PROBAD EL AGUA DE CARABAÑA** antiherpética
10ml

EMULSION ANGULO

ACEITE PURO HÍGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS.
Cura la tisis, escrofulosa, raquitismo, catarros crónicos, debilidad general. Es de sabor agradable y preferido á cuantos existen. 10 reales frasco, Vitoria, farmacia del autor.—Santander, farmacia de D. José de la Vega, y principales farmacias.
4ml

INDICADOR DE SANTANDER.

FERRO-CARRILES DEL NORTE

SALIDAS DE SANTANDER.
Tren-correo, á las 3 de la tarde.
Tren mixto discrecional, 11 mañan.
Otro tren mixto discrecional á Bárcena, á las 6 de la tarde.
Otro tren mixto discrecional á Torrelavega, á las 7 de la mañana.

LLEGADAS A SANTANDER.
Tren-correo, á las 4'15 tarde.
Tren mixto discrecional de Madrid, á las 8 de la tarde.
Otro tren mixto de Bárcena, á las 9'25 de la mañana.

CORREOS.

Horas de entrada y salida de los mismos.

CORREOS terrestres.	SALIDA DE LA		LLEGADA A LA	
	Administracion.	Estacion.	Estacion.	Administracion
General	2'30 tarde.	3 tarde.	4'25 tarde.	4'45 tarde.
Torrelavega	5'30 tarde.	6 tarde.	9'25 mañana.	9'40 mañana
Bilbao	3'30 tarde.	"	"	9'40 mañana

CORREOS MARITIMOS.

DIAS EN QUE SALEN DE SANTANDER.

Para las Islas Baleares	Domingo, Mártes y Viernes.
" " Canarias	7, 14 y penúltimo de cada mes.
" " Cuba y Puerto-Rico	7, 20 y 27 id. id.
Islas Filipinas. { Via de Barcelona	El antepenúltimo dia id. id.
{ Via de Marsella	21 May., 18 Jun., 16 Jul., 13 Ag., 10 Set., 8 Oct., 19 Nov. y 17 Dic.
Pqtes. franceses { Pará Puerto-Rico	22 de cada mes (Estos paquetes suspen-
{ Cuba y México	den sus salida por ahora.)
{ Ptos. del Pacífico	26 id. id.

Servicio de reja.

De 8 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.
A la llegada y salida de los correos se suspenden las operaciones de esta y de certificados.

Recogida de los buzones.—El de la administracion principal, 5 minutos antes de la salida de los correos.

El de la estacion del ferrocarril á las 2'50 de la tarde.

Los de la capital para el interior, Bilbao y Torrelavega, á las 9 de la mañana, á la 1'30 y 4 de la tarde.

Certificados.—El despacho de certificados estará abierto desde las 8 de la mañana hasta la 1 de la tarde, y desde las 3 á las 6.

Las reclamaciones de certificados podrán hacerse de 9 á 12 de la mañana.

Recepcion y entrega de papel del Estado y valores declarados, desde las 8 de la mañana á las 12 de la ma-

Telégrafos.—Este servicio es permanente en esta capital.

SERVICIO DE BAHÍA.—La Corconera

	MAÑANA.	TARDE
Santander al Astillero	6.30, 8.45 y 12	2, 4, 6.10 y 7.30 disc.
Astillero á Santander	6, 8 y 10	1, 2.45 5.25 y 7
Santander al Cespedon	6.30 y 8.45	4
Cespedon á Santander	5.45, 7.45 y 9.40	5
Santander á Pedreña y Puntal	6, 8 y 11.30	2, 3.30 y 5.15
Puntal y Pedreña á Santander	7, 9 y 12.15	2.45, 4.30 y 6
Santander á la Magdalena	6, 7, 8, 9, 10, 11, 11.30 y 12	3.30, 4, 4.30, 5.15, 6, 6.30 y 7
Magdalena á Santander	7.15, 9.15 y 12.30	4.15, 4.45, 5.45, 6.15 y 7.15

Los domingos que el tiempo lo permita habrá un viaje extraordinario a las 3 de la tarde al Astillero, regresando de éste punto á las 7.

DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

Para Asturias, sale todos los dias un coche á las 6 1/2 de la mañana de la administracion del Sr. Horga.
Para Laredo, Castro y Bilbao sale otro coche diario á las 6 de la mañana, alternando, en las administra-

ciones de los Sres. Catalan y Horga. Para Santoña coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

LA RELIGION.

DIESTUOS FILOSÓFICO-TEOLÓGICOS

POR EL ILUSTRISIMO SEÑOR

D VICENTE SANCHEZ DE CASTRO

OBISPO DE SANTANDER.

Esta obra abraza un plan completo de Religion, en el que su doctor autor desenvuelve con orden y preciso encadenamiento, castizo lenguaje, claro y vigoroso raciocinio, las verdades del dogma y de la moral católica desde sus principios fundamentales, impugnando á la vez los errores y sistemas filosóficos opuestos á la doctrina revelada.

El censor de este libro, Sr. Canónigo y Rector del Seminario de Leon D. José Tomás de Mazarrasa, y el Excmo. Sr. Obispo de aquella diócesis, bajo cuya aprobacion se ha publicado, recomiendan eficazmente su lectura como medio de adquirir sólida y cumplida instruccion en materias religiosas.

Forma un tomo en 4.º de 827 páginas y se vende en esta Librería Católica, Puente, 16, al precio de 5 pesetas.

CASUS CONSCIENTIÆ.

(2.ª parte.)

His præsertim temporibus accomodati, propositi ac resoluti, cura et studio P. V. Moralis Theologie professoris. Pars altera: de consecrariis liberalismi.

Esta importante obra tan reclamada por los confesores y por las personas de recta conciencia para guiar y conducirse en medio de los errores liberales que han invadido todos los terrenos, acaba de completarse con la segunda parte que, recién publicada, ofrecemos hoy al público.—Véndese este 2.º tomo, así como el 1.º, á 20 reales en rústica en la Librería Católica, Puente, 16.

Libros nuevos.

EL

APOSTOLADO SEGLAR

Manual del propagandista católico, co en nuestros dias, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro. director de «La Revista Popular.» Con censura y licencia eclesiásticas. Consta de un tomo en 8.º mayor, de cerca de 400 páginas de buen papel y esmerada impresion, y se vende en rústica á 6 rs. En percalina, con plancha dorada, grabada exprofeso, á 10 reales.

LA DINAMITA SOCIAL.

Cuatro conferencias leídas en la Academia de la Juventud católica de Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro. consiliario de la misma, con censura y licencia eclesiásticas.—Un opúsculo en 8.º, á 70 céntimos de real ejemplar. Por cada diez ejemplares que se tomen de una misma obra, se dan dos gratis en rústica ó uno si se encuadernados. Dirigirse á D. Miquel Casals, Pino, 5, Barcelona, y en caso de los corresponsales de la Librería Tipografía católica.

Afectos y consideraciones devotas y eficaces.

Añadidas á los ejercicios de San Ignacio de Loyola, fundado de la Compañía de Jesus, por P. Francisco de Salazar, de la misma Compañía.

Se halla de venta en la Librería del Puente, núm. 16, al precio de 3 rs. ejemplar.

El niño amante de la Virgen.

Devocionario sumamente útil para los niños.

Se vende en la librería Católica, Puente, 16, á 25 céntimos de peso uno y 70 reales el 100.

Remitidos por el correo y certificados á 78 reales el 100. Los pedidos por mayor se harán á D. Ildefonso Fernandez, Santander, calle de Cabal, 2, 2.º, quien los remitirá á vuelta de correo, previo el importe.

Libros de texto.

Se hallan de venta en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

ROMA Y EL PONTIFICADO

POR AUGUSTO NICOLÁS.
Version castellana de D. Manuel Montes Montull (segunda edicion). Véndese en la Imprenta y Librería Católica, Puente, 16, Santander, precio de 2 pesetas.

OBRAS NUEVAS

que se hallan de venta en la Imprenta y Librería Católica, Puente, 16.

Tratado de la organizacion de las sociedades, por el P. Mtro. Fr. José Jesus Muñoz, agustino.—8 rs.

Vida de Santa Teresa de Jesus, por el P. Fr. Benigno Moral, del colegio de Agustinos Filipinos de Valladolid, O. laureada con el primer premio le certámen celebrado en Salamanca con motivo del tercer centenario de la Mística Doctora edición de gran lujo con buena impresion en papel satinado y encuadernada en tela con planchas radas. Su precio 20 reales.

Analogías entre San Agustin y Santa Teresa por el P. Fr. Tomás Rodriguez agustino del colegio de la Estudio premiado con medalla de plata, como de tema libre, es certámen teresiano de Salamanca.—6 reales.

Contestacion á la Historia del conflicto entre la Religion y la ciencia de Draper, por Fr. Tomás Cárdenas de la orden de San Agustin, O. po de Tranópolis y auxiliar de ledó.—24 reales.

Elementos de Etica general por el P. José Mendive de la Compañía de Jesus.—10 reales.

Arte de escribir, por P. M. Fr. José de Jesus Muñoz, agustino, con notas de P. Conrado Muñoz Saenz, de la misma orden.—10 reales.

Elementos de derecho natural, por el P. José Mendive, de la Compañía de Jesus.—10 reales.

Elementos de derecho natural, por el P. José Mendive, de la Compañía de Jesus.—10 reales.

Elementos de derecho natural, por el P. José Mendive, de la Compañía de Jesus.—10 reales.

Elementos de derecho natural, por el P. José Mendive, de la Compañía de Jesus.—10 reales.

Elementos de derecho natural, por el P. José Mendive, de la Compañía de Jesus.—10 reales.

Elementos de derecho natural, por el P. José Mendive, de la Compañía de Jesus.—10 reales.